

Felipe Carrillo Puerto

1872-1924

Al momento de su ejecución, sus últimas palabras fueron: No abandonéis a mis indios.



MONUMENTO A CARRILLO PUERTO CONSTRUIDO DURANTE EL GOBIERNO DE JOSÉ MARÍA ITURRALDE TRACONIS, EN PASEO DE MONTEJO. SE LEE LA LEYENDA: AL APÓSTOL Y MÁRTIR FELIPE CARRILLO PUERTO



Felipe Carrillo Puerto, nace el 8 de noviembre de 1872 en Motúl, Yucatan

Desde muy pequeño aprendió la lengua y cultura maya y se comprometió a defender el derecho de esta raza oprimida. motivación que lo acompañaría durante toda su vida.

Ya jovencito, fue encarcelado por exhortar al pueblo a derribar una cerca, construida por los hacendados para impedir el paso de los indígenas mayas. Conocía muy bien el maya y fue tanta la influencia sobre los indígenas que por ello es llamado "El Apóstol de la Raza de Bronce". Ingresó al gremio ferrocarrilero.

Desde 1910 figuró en las filas del maderismo en Yucatán, sufrió la cárcel y el destierro en los Estados Unidos. Colaboró con el general Salvador Alvarado para implantar importantes reformas sociales.

En 1911 los hacendados yucatecos contratan a un sujeto para asesinarlo, pero Carrillo es más rápido y lo

mata. Al año siguiente se le otorga el grado de coronel de caballería y en 1915 forma parte de la tercera Comisión Agraria del distrito de Cuautla.

Fue diputado local y después diputado federal. De noviembre a diciembre de 1918 ocupó el cargo de gobernador interino.

Al triunfar los rebeldes de Agua Prieta, Carrillo hace un llamado desde la Ciudad de México, gracias al cual el Partido Socialista Obrero de Yucatán se reorganiza y cambia su nombre a Partido Socialista del Sureste.

Es electo como gobernador de Yucatán, en noviembre de 1921.

Reactivó el reparto de tierras, instauró la llamada educación racionalista, creó ligas ableción servicios médicos y jurídicos gratuitos entre otras importantes medidas.

Tres años después, el "Apóstol de la Raza de Bronce" fue declarado Benemérito de Yucatán.

Sin armas con que luchar y con el propósito de evitar una masacre entre sus seguidores desarmados, Carrillo Puerto emprendió la retirada, no habiendo llegado las armas, Carrillo Puerto cambió de planes y tomó un barco Son todos capturados el 17 de diciembre de 1923 en Holbox.

Carrillo Puerto y trece acompañantes fueron llevados a la penitenciaría Juárez de la ciudad de Mérida, para ser juzgados y ejecutados en el Panteón Civil de Mérida en la madrugada del 3 de enero de 1924.